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图为15日华人在旧金山市政厅前集会声援李孟贤市长。 招 霞摄

上 世 纪 50 年 代 ，
一大批华侨怀着满腔热
血，放弃优越生活毅然
返回内地投身祖国建
设，在平凡的岗位上默
默无闻地奉献着。归侨
作为一个特殊的群体，
不仅是祖国发展变化的参与者，而且
还是祖国发展变化的见证者。近日，郑
州老归侨陈福来、章思驹老人向记者
讲述了这一切，他们说，祖国繁荣富强
是他们今生最大的愿望。

陈福来老人是一名印尼老归侨，
参加工作以来备受肯定，如今已经桃
李满天下。在他的记忆当中，上世纪
50 年代的郑州，时常黄沙漫天，由
于道路高低不平，每当下大雪时，道
路上的行人滑到一个又一个。

“现在的郑州，一座座高楼拔地
而起，还有向远处延伸的宽敞而又平
坦的道路，无论人们走在哪条街道
上 ， 随 处 可 以 看 到 来 来 往 往 的 车

辆。”八旬老人陈福来说。
值得一提的是，继郑州地铁1号

线开通运营后，在下个月贯穿郑州南
北的地铁2号线即将运营，以后还有
几条线路也将先后开通，人们出行将
会更加方便快捷。陈福来感慨地说：

“在很多年前，像地铁、高铁等等，
那是想都不敢想的事情，多亏了党和
国家的领导，我们才有如此幸福美满
的老年生活。”

郑州的发展变化之大，是有目共
睹的，与此有着同样感慨的还有章思
驹老人。章思驹老人，是一名知名的
妇产科老医生，扎根河南工作已经
60 多年，如今这个南方人已经能说

出一口流利的河南方言，所以关于郑
州的发展变化，老人最有发言权。

章思驹老人已经 80 多岁，退休
20 余年，但他仍然坚守在自己的工
作岗位上。老人大学毕业后，就被分
配到河南工作，成为了一名妇产科医
生，当时，他们一家5口人挤在不到
16 平方米的一间小屋子里，每天只
能步行上班。“现在我居住的环境非
常好，房子很敞亮，也很舒适，冬暖
夏凉。”老人说。

“几十年前，由于国家缺乏物
资，人们买粮食需要粮票，买油需要
油票，当时能填饱肚子已经算不错
了，如今，现在只要你口袋里有钱，

不用走很远的路，就可
以轻松买到你所需要的
物品，这说明人们的生
活质量和水平都有了明
显的提高。”

章思驹说，作为一
名妇产科医生，让他最

深有体会的是，在过去他们给患者治
病的时候，完全凭借多年来的工作经
验，除了一把手术刀一个注射器外，
基本上没有其他的设备。然而现在医
学发达了，医院有了B超、X光等各
种医疗设备，判断患者病情更加精
准。

国富则民强，正是因为祖国的飞
速发展，人们的生活水平才得以提
高，海外的华侨才能挺直腰杆、扬眉
吐气。“作为一个特殊的群体，奉献
青春是我们最大的荣耀，所以，多少
年来我们从未后悔自己做出的每一个
选择，希望祖国的明天更加美好。”
章思驹说道。 （据中新社）

“我们要推行‘有感’的政策，要让当地人民
感觉到改变。”南非地方选举前夕，大约堡市华人
议员孙耀亨对记者分享了参政心得。

今年44岁的孙耀亨已连续10年担任大约堡地
区市议员，也是近期南非政坛活跃着的唯一华人议
员。他担任在野党民主联盟在约翰内斯堡的“影子
公安局长”，也是该市公共安全委员会的委员。

从小从中国台湾移民到南非的孙耀亨很喜欢
用“有感”来阐述自己的政绩观。在他看来，执
政者必须让人民对变化“有感觉”。在即将开始的
地方选举中，民主联盟将在曼德拉湾、茨瓦内和
约翰内斯堡三大都市向执政的非国大发起挑战。

“约翰内斯堡是非国大传统的票仓，但让人惊讶的
是，目前民意调查显示我们领先。虽然这不代表
投票结果，但还是能说明我们多年的努力是有成
果的。”在位于距曼德拉故居不远的宽敞办公楼
里，孙耀亨对记者如是说。

在孙耀亨看来，兼职的市议员两面作战，十
分辛苦，需要更多地面对民众，每个月大约有一
半的时间在议会工作。“10年里议会只有我一个华
人，有些孤独。”他说，“但我自己不讲话，就没有
人给我们华人讲话。我在议会里会毫不避讳地代表
华人说话。”他举例说，他提出要将华人聚居区西罗
町规划成一个商业区域。虽然这个提案受到当地其
他一些族裔和议员的反对，但他还是据理力争，最
终推动将此提案通过。

治安问题是困扰旅南华侨华人的难题，也是孙
耀亨一直关注的热点问题。“针对一些在路口强行
擦玻璃窗的黑人，我就提出让市政禁止并驱赶他
们。我还经常就当地警察的敲诈、索贿等，在议会里
提出或与警察局交涉。另外，针对一些容易遭劫的
华人商业区，我提议让警察加强巡逻。”

目前，来自中国大陆籍的多名候选人也首次
参加地方选举，孙耀亨给了他们一些建议：“要做
好思想准备，同时兼顾家庭、事业，议会工作将
十分辛苦。”他说，“要以为民服务为出发点，你
服务的不只是中国人，而是全体市民。要把自己
的门打开，走入当地社会。要放宽心胸和眼光，
发挥特长，凸显我们华人是愿意出来为当地老百
姓做事情，而非昙花一现、只追求闪光灯。”

参政 10年，孙耀亨认为辛苦换来的收获是值
得的：“议会很多人都认识我，他们知道有一个中
国人非常认真、非常用心地服务当地居民，服务
他的族人。后面不管是赵建玲还是张晓梅，我们
都会一棒一棒接下去。我们会让当地人看到，我
们华人对这个国家是有贡献的。” （据中新社）

老归侨见证祖国发展
王秋兰
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中国侨联“七五”普法启动

据新华社电 中国侨联“七五”普法启动仪式 27
日在京举行。中国侨联主席林军、中国侨联法顾委主
任张耕、中国侨联副主席李卓彬、司法部法制宣传司
副司长刘汉银、中直工委宣传部副部长舒家鑫以及侨
联系统首批公职律师等130余人参加了启动仪式。

在启动仪式上，林军等为 10位侨联系统首批公
职律师颁发了荣誉证书。据悉，按照党的十八届四
中全会关于“各级党政机关和人民团体普遍设立公
职律师”的精神和要求，中国侨联在司法部的支持
和指导下于 2015年开展了侨联系统公职律师试点工
作。截至目前，全国侨联系统共产生10名公职律师。

福建拟立法保护华侨权益

据中新社电 26 日，福建省十二届人大常委会
第二十四次会议在福州举行，对 《福建省华侨权益
保护条例 （草案修改稿）》进行审议。

该草案修改稿明确提出，通过立法关注和解决
华侨普遍关注的政治权益、出入境权益及身份认
定、投资权益、捐赠权益、华侨文化保护、回国创
业等方面问题。

梳理该草案修改稿，设立华侨权益保障协调工作
机制尤为引人注目。该草案修改稿提出，省、设区的市
和侨务重要县（市、区）、乡（镇）应当建立华侨权益保
障协调工作机制，协调解决有关重大问题。

福建省人大法制委员会委员朱清表示，该条例的
制定将进一步加强华侨权益保护，凝聚侨心侨力，涵
养侨务资源，提升福建省侨务工作法治化水平。

天津举办“侨商服务日”活动

据新华社电 7 月 25 日，天津市侨办、侨商会
在政协俱乐部召开“侨商服务日”座谈会。

此次活动按照“围绕优化营商环境，提升服务
水平”的主题，针对侨资企业普遍关注的金融、互
联网诈骗和出入境政策，邀请天津市公安局工会、
刑侦、出入境管理等部门负责人员，向侨商会 30多
名侨商深入解读相关政策法规。天津市侨办党组书
记周路、副巡视员李华生和侨商会会长王学利出席
活动。

天津市侨办党组书记周路在讲话中，对天津市公
安系统长期以来对侨务工作的大力支持表示感谢。围
绕更好服务天津市侨资企业发展提出具体要求。一要
进一步密切公安系统和侨资企业的联系沟通，创造良
好营商环境。二要进一步发挥侨务部门职能作用，切
实维护侨商合法权益。三要进一步服务国家战略，推
动“万侨创新行动”，服务天津市经济发展。

海外华裔青少年杭州学篆刻

7 月 28 日 ，
40 名 来 自 不 同
国家的华裔青少
年来到杭州天水
街 道 灯 芯 巷 社
区，在设在该社
区 的 全 国 首 家

“ 西 泠 印 社·印
吧”大课堂杭州
体 验 站 学 习 篆
刻，人人动手制
作了一枚“和”
字印章作为纪念
品珍藏，体验中
华传统文化的魅
力。

图为华裔青
少年在“西泠印
社·印吧”大课
堂杭州体验站学
习篆刻。

施健学摄
（中新社发）
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7 月 28 日，美西时间上午 11 时左右，
一场由华人侨领组织举办的“反对架空李
孟贤市长”记者招待会在旧金山亚洲博物
馆召开。这是自罢免行动社团本月15日启
动罢免程序以来，旧金山举行的第 5 次较
大规模的声援李孟贤集会。

华裔市长陷罢免风波

7 月 15 日，美国旧金山一些非裔及西
裔社区人士集会表示，将寻求选民支持罢
免华裔市长李孟贤。面对此次罢免风波，
旧金山华人团结一致，旗帜鲜明地表示反
罢免立场。在 15 日首次集会当天，300 多
名以华人为主的反罢免人士手持“捍卫市
长，拒绝夺权”、“人民公仆，不容抹黑”
等标语牌，高呼口号，情绪高昂。浩大声
势之下，十几名罢免人士显得势单力薄。

李孟贤是旧金山第43任市长，也是旧
金山 160 年历史上首位华裔市长。2011
年，李孟贤首次当选市长时曾给华人带来
无限荣耀。去年11月，李孟贤更是以55%
的选民得票率成功连任。在任期间，李孟
贤以其出色的经济政策声名在外，他以税
收优惠政策吸引高科技企业入驻旧金山，
并使旧金山成为全美失业率最低的城市之
一。就是这样一位连任不到一年、政绩斐
然的市长为何会卷入罢免危机、被推至风
口浪尖？

据当地媒体报道，此次罢免行动社团
共提出 11 条罢免理由，其中“住房危机”
居首位，此外还包括警民冲突、无家可归
者情况恶化等问题。近年来，旧金山经济
发展使得房价和租金价格高涨，使中下层
平民生活倍感压力，从而引发不满。罢免
行动方的发言人雅尼·阿贝巴在 15 日的集
会现场接受采访时表示，是李孟贤失败的
住房政策导致中产阶级和低收入家庭不得
不搬离旧金山，增加了城市无家可归者的
数量。她认为李孟贤一心与大公司和开放
商合作，无心解决中低收入人群的生活问
题。

作为声援市长行动的主要召集人之
一、亚裔选民协会创办人招霞在接受本报
采访时对此予以反驳：“他短短两年兴建
7000个单位，基本不花纳税人一分钱，其
中 26%是永久性可负担房屋，保证了中低
收入市民也能留在旧金山。”

美国波特兰州立大学教授李斧在接受
本报采访时表示：“目前李孟贤遇到的问
题主要是贫富矛盾。李市长经济政策的成
功有目共睹，目前的问题是要进一步改进
施政中的不足，争取更多民众的了解和响
应。”

旧金山华人发声力挺

据悉，在罢免社团15日启动罢免程序
之后，短短半月之内，旧金山华人接连举
行4次大规模集会，对李市长表示支持。

招霞表示：“一直以来，李市长都对
我们尽心尽力、任劳任怨，他在上任 3 年
内就将旧金山高达 10%的失业率降低到
4%，现在只有 3%。这是以前没有一个市
长能够做到的成绩。”

北加州华人建筑同业交流会会长赖泽
诚也积极推动自己的社团力量投入捍卫市
长的行动中，他在接受本报采访时介绍
称：“自 2011 年李市长上任以来，旧金山
财政预算逐年增长，从60亿美元增长至今
年 90 亿那么多，这是很厉害的。”对于罢
免者提出的多项罢免理由，赖泽诚表示，
警民冲突、游民等问题都是长久存在的，
每个大城市几乎都会面临，把这些统统怪
罪到李市长身上并不公平。

作为反罢免行动的领导人，美国潮商
会会长林志斯在接受本报采访时表示：

“只有把经济搞好，有更多的财政收入，
才能进一步改善学校教育、社区服务、养
老、医疗等民生问题，包括无家可归者的
安置都需要金钱的辅助。”

美国洛杉矶中华总商会会长庄佩源曾
与李孟贤市长有过数面之缘，也耳闻目睹
了李市长这些年来的优良政策。他向本报

表示了自己对李孟贤的支持：“李市长绝
不是一个玩政治的人，他是勤勤恳恳、真
心实意地在为市民做实事。现在美国的经
济很难，李市长能够把旧金山这样的大城
市经济搞得那么好真的很不容易。”

赖泽诚也表示：“就我自己来讲，我
并非因为李市长是华裔就不管他的政策去
盲目支持他，我认为在李市长的领导下，
旧金山的经济确实有很大改善，总体上市
民的生活越来越好了。”

“现在除了华人社区，其他族裔的人
也都对市长表示支持。李孟贤市长一直保
持着平衡不偏的理念，照顾到旧金山每个
族裔的发展，这也是我们愿意站出来支持
他的原因。”林志斯亦如是说。

战役远远没有结束

根据罢免程序，罢免行动社团在正式
向旧金山选务处提交罢免市长的文件后，
需要在接下来的160天内收集到47227个有
效签名，罢免公投方能举办，这相当于旧
金山市有效投票的10%。

对此，林志斯指出：“就目前情况来
看，支持李市长的人已经取得了压倒性的
声势。现在旧金山社区原先保持沉默的人
都开始公开声援市长了。就是万一罢免能
够获得足够签名进入选民公决，他们也一
定过不了半数。”招霞也表示，这次罢免

行动在由华人带领的几次大规模集会下很
可能面临夭折。

然而，这场战役远远没有结束。
“此次的罢免事件现在已经可以很明

确是旧金山少数激进派市议员为了架空市
长权力所作出的可笑举动。他们表面上宣
称为了穷人利益，实际上是以此为借口煽
动这些人去罢免市长。”林志斯这样说
道。据招霞提供的信息，罢免行动遇挫
后，旧金山市的几名激进派市议员又试图
谋求在11月选举中提出多条议案，瓜分市
长权力。28日在旧金山亚洲博物馆召开的
记者招待会正是针对这一问题进一步对李
孟贤市长作出支持。

针对此次事件，暨南大学华侨华人研
究院副院长陈奕平在接受本报采访时表
示：“一方面美国的华人要注意与其他族
群或者主流社会加强沟通，另一方面，
对像李孟贤这样的华裔参政者来说，应
尽可能向选民解释他的参政理念，强调
自己近年来为这个城市所做的贡献。同
时，华人应团结起来，呼吁选民真正从
这个城市的发展出发去为华裔参政者积
极投票。”

“我希望华人在美国要有超越种族的
眼光，要有自己当家作主的意识。未来我
们也会尽力用到我们华人的每一分力量，
团 结 一 致 ， 让 华 裔 族 群 在 美 国 大 放 异
彩。”林志斯提出展望。

旧金山华人为何力挺市长旧金山华人为何力挺市长？？
杨杨 宁宁 顾彦秋顾彦秋


